

Rixes, bagarres et luttes de territoires

**JEUDI 12 OCTOBRE 2023
DE 9H à 16H**

SALLE MAURICE PIC (CONSEIL DÉPARTEMENTAL)

Organisée par la ville de Valence (CLSPD) et la Protection Judiciaire de la Jeunesse en partenariat avec le Conseil Départemental de la Drôme, cette rencontre a pour objectif d'aborder les faits qui agissent et qui agitent certains jeunes qui s'adonnent aux embrouilles, échauffourées et bagarres pour exprimer parfois de façon violente des rivalités animées par l'honneur, la virilité et l'appropriation d'un espace habité (quartier).

Des rivalités qui donnent l'impression que les conflits sont « endémiques » dans la constitution des identités multiples de certains quartiers (démonstration de forces, appropriation des espaces, virilité, quête de reconnaissance, trafics ...).

Ces violentes rixes et bagarres débordent sur les espaces habités pour se propager sur le territoire d'une ville et sur le périmètre des établissements scolaires via les réseaux sociaux entre-autres. Lors de cette journée, et au travers de quelques exemples et retours d'expériences, nous examinerons quelques situations de construction de ces rivalités pour nous interroger sur les dimensions sociales et culturelles qui nourrissent ces pratiques (rixes et bagarres). Les conséquences de ces affrontements « dommages collatéraux » impliquent une mobilisation plurielle (famille, acteurs sociaux, prévention, associations, justice, police) pour réduire les effets néfastes de ces rivalités violentes.



LE DÉPARTEMENT

Gilbert BERLIOZ

Sociologue, Cabinet BERLIOZ, CRESS

Les violences des jeunes : hasard ou fatalité ?

La violence des jeunes en groupe n'est pas un phénomène nouveau. Elle prend aujourd'hui un tour différent dans les affrontements qui se produisent à espace régulier entre des adolescents qui s'affrontent parfois jusqu'à la mort pour des raisons qu'on peut juger futiles : l'image de soi, la susceptibilité, la soif de respect, l'affirmation d'une appartenance de quartier. Ces rixes nous surprennent toujours par leur violence explosive que les réseaux sociaux transforment en spectacle.

Que révèlent-elles de la socialisation des jeunes d'aujourd'hui ? Quelle est leur fonction dans leur processus d'apprentissage ? Sont-elles plus nombreuses qu'autrefois ? Qui sont les jeunes qu'elles mobilisent ? Peut-on les éviter ? Autant de questions que nous aborderons à partir de nos travaux réalisés dans différents territoires ces dernières années.

Nacime CHELLIG

Anthropologue, CNRS, Lyon 2, ISERL

***Repli et déterminisme identitaire :
les stigmates d'une histoire commune.***

Les réflexions autour des spatialités adolescentes et jeunes majeurs sur l'espace public, nous conduisent irrémédiablement à analyser et comprendre la privatisation de l'espace public en territoire où le droit ne s'applique pas. Les comparaisons entre quartiers rivaux, suivies de confrontations violentes entre les représentants de ces zones de non-droit, pointent l'irréversible évolution d'une jeunesse en perte de repères. Il semble nécessaire, d'appréhender autrement les principaux enjeux présents autour des relations interpersonnelles construites face aux autorités présentes dans la rue. Afin de saisir les logiques à l'œuvre, nous apporterons une certaine visibilité sur les profils adolescents et jeunes majeurs qui s'affrontent violemment et se confrontent aux représentants institutionnels du département de la Drôme. L'intérêt d'une telle démarche permet de se concentrer sur l'usage de quelques mécanismes de défense déployés par les représentants de ces quartiers afin d'opposer, par des approches contestataires, les visions paradigmatiques des autorités rencontrées.

Philippe DESNES

Référent scolaire, formateur Anti-Drogue,
Direction Départementale de la Sécurité Publique
de la Drôme

***Rixes et bagarres à Valence :
espace scolaire et espace public.***

Cette contribution abordera la genèse des rixes et bagarres qui se déroulent dans un premier temps dans l'enceinte d'un établissement scolaire avant de se déporter soit aux abords de ceux-ci, soit dans un lieu où les jeunes se retrouvent nécessairement pour regagner leur domicile (gare routière, pôle bus). Nous essayerons de comprendre d'où vient l'immédiateté de cette violence (bagarres, usage des armes, etc.) et quels sont les facteurs qui l'accroissent (réseaux sociaux, vidéos...). Quelles sont les motivations de certains jeunes en quête d'appartenir à une bande. (Échec scolaire, réputation, affirmation de soi-même, désaccord familiale...) ?

L'exemple d'une école primaire qui a été sous les « feux de la rampe » l'année dernière, dans un quartier ZSP gangrené par le trafic de stupéfiant illustrera l'impact de ce fait social.

Nous présenterons aussi les différentes actions menées par la police nationale afin de réduire ces pratiques violentes.

PROGRAMME DE LA JOURNÉE

9h00 :	Accueil au Conseil Départemental de la Drôme
9h30 :	Discours d'introduction
10h00 - 11h00 :	Gilbert BERLIOZ (Sociologue, Cabinet BERLIOZ, CRESS) : Les violences des jeunes en groupe : hasard ou fatalité ?
11h00 - 11h15 :	Pause
10h30 - 11h :	Échanges avec les participants
12h00 - 14h00:	Repas libre
14h00 - 15h00 :	Nacime CHELLIG (Anthropologue, CNRS, Lyon 2, ISERL) : Repli et déterminisme identitaire : les stigmates d'une histoire commune.
15h00 - 15h30 :	Philippe DESNES (Référént scolaire, formateur Anti-Drogue, Direction Départementale de la Sécurité Publique de la Drôme) : Rixes et bagarres à Valence : espace scolaire et espace public.
15h30 - 16h30 :	Échanges avec les participants
16h30 :	Mots de clôture

**INSCRIVEZ-VOUS PAR MAIL AUPRÈS DES CONTACTS CI-DESSOUS :
AVANT LE 5 OCTOBRE**

Contacts, renseignements et inscriptions :

- **Hassan SIDI MAAMAR** *Chargé de Projets Conseil Local de Sécurité et de Prévention/Ville de Valence*
✉ hassan.sidi-maamar@mairie-valence.fr / ☎ 06.24.60.66.90
- **David GILLES** *Conseiller technique/Référént laïcité-citoyenneté/DTPJJ Drôme-Ardèche*
✉ david.gilles@justice.fr / ☎ 06.03.97.29.66